

きょう と し がい こく せき し みん し さく こん わ かい
京都市外国籍市民施策懇話会
ニュースレター No.11

へんしゅう はつこう きょうとしがい こく せき し みん し さく こん わ かい じ む きょく きょうとしそうむ さよく こくさい か すい しんしつ
編集／発行：京都市外国籍市民施策懇話会事務局（京都市総務局国際化推進室）

2002(平成14)年度第3回会議開催

にちじ へいせい ねん どだい かい かい ぎ かいさい
<日時> 2002(平成14)年12月26日(木)
ごごじじ
午後2時から5時まで

ばしょ きょうとしこくさい ごう りゅう かい かん
<場所> 京都市国際交流会館



医療問題についての審議背景

がい こく せき し みん もん だい い りょう もん だい しん ぎ はい けい
外国籍市民は、「ことば」の問題や医療文化の違いから医療現場において様々な問題を抱えています。

「ことば」の障壁のため、症状をうまく伝えることができなかったり、医師からの説明を理解することが難しいため新たな不安を感じさせる場合があり、また、医療費が高額になることをおそれ、医療機関に行かないという場合もあります。

今回の外国籍市民施策懇話会では、2人の担当委員の報告の後、外国籍委員自身の体験もふまえながら、委員全員で審議を行いました。

国民健康保険の制度

びょうき ひとつぜん おお ちりょう おお
病気やけがはある日突然おそってくることが多いものです。そうしたとき、治療のために多くの費用が必要となりお医者さんにかかるといふことになれば大変です。

そのような心配がないように、普段からそれぞれの所得に応じた保険料を出し合い、治療費に充てるための助け合いの制度が医療保険制度です。

日本には、勤務先を通じて加入する公的な健康保険と、その健康保険の対象者以外が加入する国民健康保険があり、日本に住む人はこのいずれかに必ず加入しなければなりません（強制保険）。

勤務先を通じて加入する公的な健康保険に加入していない外国人も一定の条件を満たす場合には、国民健康保険に加入しなければなりません。

担当委員の報告

■委員

① 医療費をめぐる課題について

健康保険に加入していない場合、医療費は全額自己負担になるため、高額の医療費が支払えないことがある。外国籍市民がそのために診療に行くことを避けたり、医療機関側が医療費の未収を恐れて外国籍市民の診療を拒否するケースも発生している。

□ 未収医療費補填制度の設置

現在6都道府県に未収となった医療費を補填する制度がある。京都府に対して、補填制度等の実施を要望するとともに、京都市として何が出来るのか検討する必要がある。

□ 国民健康保険加入の要件緩和や補助制度の設立

京都市では留学生を対象とした国民健康保険料の補助制度があるが、その他の外国籍市民に対する補助制度は無いので、同様の補助制度を実施するなど健康保険の加入を促進させる施策が必要だ。また、国民年金とのセット加入が国民健康保険への加入を留まらせる要因の一つになっており、居住形態に応じた柔軟で選択肢の多い制度の運用や加入条件の緩和が必要である。

□ 健康保険制度の広報強化

制度の存在自体から加入手続など詳細にわたって広報する必要がある。

② 医療の多言語・多文化対応について

医療機関内での多言語表示や、診療時の通訳制度はほとんどない。また、文化の違いから医師と患者間でトラブルが発生しているケースもある。

□ 医療通訳の制度化

通訳の養成から登録、派遣までを行う制度を、関係団体と連携しながら整備する必要がある。

□ 医療関係者への研修の実施

医師会等と協力し、医療関係者への外国籍市民に関する研修機会を設けるべきである。

伏見区向島地区には中国系住民が集住している。現在2名の通訳ボランティアが活動しているが、医療通訳の需要の増加に対応できなくなっている。公的な通訳制度の確立が求められている。

■委員

在日韓国・朝鮮人が長年抱えていた問題は、現在、日本の制度ではほとんど解決されている。未だ解決できていない問題は日本人にとっても同じく問題になっているものである。

平成14年10月に京都私立病院協会が京都府に対して外国人の救急医療費救済制度の整備について要望書を提出した。その際「医療費未払外国人の未集金実態調査」結果を添付したが、平成11

年4月～平成14年9月までの京都府内の医療機関での外国人の未集金は9,595,892円であった。

ただし、調査に含まれていない病院もあるので、実際にはもう少し大きな額になるだろう。

医療通訳について、外国籍の患者は診療時に日本語を理解する人を同行させることが多く、医療機関としてはあまり問題意識をもっていないのが実状である。

各委員の主な意見

■委員

在日韓国・朝鮮人の医療問題はほとんど解決されているが、無年金者と障害者に対する年金については日本国籍の人と差があるので改善していくべきだ。

■委員

未払い医療費補填制度を京都においても実施する必要があると思うが、医療機関を救済するための制度ではなく、あくまでも外国人の医療を受ける権利を保障する制度として検討してほしい。

■委員

国民健康保険に加入していない留学生の多くは、実際にかかる医療費が高額になることを想定していない。主な疾病の医療費の目安がわかる資料を作り、配布し、保険に加入するべきだとの意識をもってもらうようにしてはどうか。

■委員

医療通訳について、ボランティア組織を活用するほか、日本で医療を学んでいる留学生や自国の医師免許をもっている外国人を医療機関に配置することはできないか。

■委員

自分自身も来日当初は国民健康保険料を支払うことに戸惑いを感じた。外国籍市民には保険料を支払うことが経済的に難しい人も多く、加入することのメリットを明確に説明するべきだ。

■委員

市内には多くの外国人が在住しており、さまざまな国籍の人が医療に関しても個々にボランティア活動をしていることが多い。通訳ボランティアの登録や派遣等を行うネットワークを整備し、活用することはできないか。

■委員

医療に関しては、外国人に関する問題だけでなく、多くの人が疑問や不安をもっている。外国人の医療問題を考えることから、日本人も含めた医療制度全体が改善していけばいいと思う。

■委員

すべての問題を京都市が解決すべきであると考えるだけでなく、例えば通訳ボランティアのネットワーク化など懇話会委員でできることは積極的にやっていくべきだと思う。



「トラック21:医療に関する 「ことば」のサポートについて考える勉強会」が 開かれました。

京都市国際交流協会が2002年10月に実施した「京都府下の外国人医療実態調査」の分析結果や他の自治体等が行っている医療通訳事例から、京都での「医療通訳制度」実現に向けた方向性を探る勉強会を3月2日(日)、京都市国際交流会館で開催しました。

当日は、京都府内の医療機関における外国人患者受け入れ状況の調査結果が報告された後、「神奈川県とMICかながわ」、「MEDICOF滋賀」、「三重県国際交流財団」、「兵庫県国際交流協会」、「多文化共生センター・ひょうご」からそれぞれ医療通訳事例の報告等があり、参加者や関係団体との活発な意見交換が行われました。

●事務局からのお知らせ●

京都市外国籍市民施策懇話会は、年度ごとに4回程度の会議を開催し、年度末には1年間の審議結果をまとめた報告書を市長に提出します。懇話会報告書をご希望の方は事務局までお連絡ください。

京都市国際化推進室のホームページには、これら報告書とともに、会議の内容を掲載しています。

懇話会ニュースレターのバックナンバーをご希望の方は、下記までお問い合わせください。

京都市外国籍市民施策懇話会事務局

〒604-8571 京都市中京区寺町通御池上る上本能寺前町488番地
京都市総務局国際化推進室
TEL075-222-3072 FAX075-222-3055
ホームページ:<http://www.city.kyoto.jp/somu/kokusai/>
Eメール:kokusai@city.kyoto.jp